

# Bürgerforum Energiewende Hessen

Erfolgreicher Dialog  
in den Kommunen



# Energie-Dialog mit Bürgerinnen und Bürgern gestalten



*Liebe Leserinnen und Leser,*

Der globale Klimawandel stellt Hessen vor große Herausforderungen. Damit eng verbunden ist die Frage einer zukunftsfähigen Energieversorgung. Diese ist gerade in Zeiten des Wettbewerbs um knapper werdende fossile Ressourcen unerlässlich. Denn Energie ist in unserer Gesellschaft ein Motor für Innovationen, Wohlstand und wirtschaftliche Aktivitäten.

Das Land Hessen hat sich zum Ziel gesetzt, bis zum Jahr 2050 seine Energie komplett aus erneuerbaren Ressourcen zu gewinnen. Hierzu müssen die Potenziale von Solarenergie, Biomasse, Geothermie, Wasserkraft und Windkraft vor Ort ausgelotet und Maßnahmen für Energieeinsparungen und Energieeffizienz umgesetzt werden. Dieses große Ziel ist nur erreichbar, wenn wir alle den Weg dorthin gemeinsam beschreiten. Ein **frühzeitiger Dialog mit den Bürgerinnen und Bürgern** ist dafür essenziell.

Deshalb unterstützt die Landesregierung Kommunen beim Austausch mit Bürgerinnen und Bürgern rund um Planungen zu kommunalen Energiekonzepten und zur Nutzung erneuerbarer Energien. Das **Landesprogramm Bürgerforum Energiewende Hessen** stärkt Kommunen dabei, mit den Bürgerinnen und Bürgern **die Energiewende zu gestalten** und gemeinsam nach konkreten Lösungen zu suchen.

**Ihr Tarek Al-Wazir**

Hessischer Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr und Wohnen

# Individuelle Beratung und Unterstützung von Kommunen

Das Bürgerforum bietet einzelne Module zur Unterstützung der Kommunen vor Ort. Vor der gemeinsamen Umsetzung steht eine Vorklärung der Gesamtsituation sowie der spezifischen Fragestellungen gemeinsam mit kommunalen Vertretern und weiteren beteiligten Akteuren.



## Dialog vor Ort Regionale Dialogveranstaltungen

- Organisation und neutrale Moderation geeigneter Dialogformate
- Klärung der Frage, wie sich erneuerbare Energien auf Mensch und Umwelt auswirken
- Erörterung von Planungen zum Ausbau erneuerbarer Energien vor Ort und von möglichen Beteiligungsmodellen



## Energie-Coaching Beratung zur Weiterführung des Dialogs in Kommunen

- Qualifizierte Beratung von Kommunen zu Bürgerbeteiligungsformaten
- Coaching von Entscheidern oder Teams zur Vorbereitung von Veranstaltungen
- Verstetigung von Dialogformaten



## Mediation und Konfliktbearbeitung Vermittlung zwischen gegensätzlichen Positionen

- Entwicklung von konfliktklärenden Formaten
- Generierung von Handlungs- und Lösungsoptionen
- Bei Bedarf außergerichtliche Mediation



## Sachlicher Dialog - zum Nutzen aller

### Das Bürgerforum unterstützt Kommunen in Hessen dabei,

- den Bürgerdialog individuell auf die Kommune und ihre spezifische Situation zuzuschneiden.
- Konflikte zu klären - mit neutraler Moderation oder Mediation für einen sachlichen und konstruktiven Austausch.
- transparent zu kommunizieren und so die Öffentlichkeit zu informieren - auch durch begleitende Pressearbeit.
- einen fundierten Überblick über die diskutierten Themen zu geben und dadurch ein strukturiertes Vorgehen im Projektverlauf zu ermöglichen.
- alle Interessierten frühzeitig in Planungsvorhaben einzubinden und Handlungsspielräume für Akteure aufzuzeigen.
- geeignete Expertinnen und Experten zu finden, die ihre Expertise bei Bürgerveranstaltungen einbringen.



Hier finden Sie alle Publikationen des Bürgerforums und der LEA Hessen:

<https://www.lea-hessen.de/mediathek/publikationen/>



## Klarheit schaffen: Mit den Bürgerforum-Faktenchecks

Über die Ortstermine hinaus greift das Bürgerforum übergeordnete Fragen der Bürgerinnen und Bürger auf, um dazu **Faktenchecks** mit renommierten Expertinnen und Experten durchzuführen. Die Ergebnisse werden als **Faktenpapiere** aufbereitet und stehen zur raschen Faktenklärung vor Ort als Lang- und Kurzfassung gedruckt oder online zur Verfügung. Bislang wurden vorwiegend zum Thema Windenergie Faktenchecks durchgeführt und Faktenpapiere herausgegeben, zum Beispiel:

- Infraschall
- Natur- und Umweltschutz
- Energiespeicher
- Landschaftsbild und Tourismus



Alle Faktenpapiere sind unter <https://www.lea-hessen.de/kommunen/mediation-bei-erneuerbaren-energien/buergerforum-energiewende-faktenchecks/> abrufbar.

Das Bürgerforum Energiewende Hessen wird im Auftrag des Landes von der LEA LandesEnergieAgentur Hessen umgesetzt. Sie wird dabei unterstützt von den Projektpartnern Genius, team ewen, ifok, KEEA und DIALOG BASIS, die vor Ort beraten, moderieren und zur Konfliktlösung beitragen.



## Stimmen zum Bürgerforum



„Durch das Bürgerforum standen uns konkrete Ansprechpartner zur Verfügung, die wiederum sehr unkompliziert und kurzfristig Fachleute zu den speziellen Fragen vermitteln konnten. Die gute Vernetzung des Bürgerforums hat es damit ermöglicht, dass wir in der intensiven Diskussion zum Thema Windkraft zusammen mit unseren Mandatsträgern und spezialisierten Fachleuten konkrete Fragen wie CO<sub>2</sub>-Einsparung durch Windkraft, Schlagschatten oder auch Infraschall erörtern konnten. Mit der Veranstaltungsreihe ‚Faktencheck‘ wurden ergänzend dazu viele Aspekte der Energiewende beleuchtet und in den Dokumentationen auch für ‚Nichtteilnehmer‘ nachvollziehbar zusammengefasst. Beides hat bei mir persönlich sowie bei den Mandatsträgern vor Ort die notwendigen Entscheidungsgrundlagen geschaffen.“

**Brigitte Kram, Bürgermeisterin Ebersburg**



„Der geplante Ausbau der Windenergie wurde in unserer Stadt stark diskutiert. Befürworter und Gegner meldeten sich bei mir mit ihren Standpunkten, auch die Stadtverordneten kamen auf mich zu. Das Bürgerforum unterstützte uns mit einem Infobrief, einem FAQ auf der Webseite und einem Infomarkt. So stellen wir die Informationen transparent dar und konnten die Diskussion versachlichen. Die Bürgerinnen und Bürger konnten die Sachlage bewerten, das Thema bekam eine Bühne. Durch die Unterstützung des Bürgerforums war der Meinungs austausch von sachlichen Informationen geprägt.“

**Peter Kremer, Bürgermeister Gladenbach**



„Vor der Entscheidung über Windkraftanlagen auf gemeindeeigenen Flächen wollten wir frühzeitig und ergebnisoffen mit den Bürgerinnen und Bürgern in Dialog treten. Das Bürgerforum hat uns dabei sehr gut unterstützt mit einer hervorragend organisierten virtuellen Auftaktveranstaltung. Mit Fachinformationen und der Möglichkeit, erste Fragen zu stellen und Schwerpunktthemen zu benennen, war es ein gelungener Start in die Diskussionen vor Ort.“

**Dr. Albrecht Eitz, Bürgermeister Freigericht**



## Ihr Ansprechpartner

Florian Voigt  
LEA LandesEnergieAgentur Hessen GmbH

Mainzer Straße 118  
65189 Wiesbaden

Telefon: +49 611 95017-8419  
E-Mail: Florian.Voigt@lea-hessen.de

[www.lea-hessen.de](http://www.lea-hessen.de)



## Herausgeber:

LEA LandesEnergieAgentur Hessen GmbH

## Stand:

Mai 2021, 2. überarbeitete Auflage

## Bildnachweise:

Titel © Rainer Sturm/pixelio | © Fridtjof Ilgner | Tarek Al-Wazir © HMWEV |  
© Nicole Dietzel/dinias Fotografie | © Rüdiger Dunker | © Roland Grün |  
© Christopher Lüning/LEA | © Fridtjof Ilgner | Brigitte Kram © privat | Peter  
Kremer © privat | Dr. Albrecht Eitz © Michaela Ullrich | Florian Voigt © LEA